

Союз Сары Вагенкнехт - Альтернатива "Альтернативе" или проект Западно-Германских партий

Научный руководитель – Кузнецов Игорь Иванович

Голиков Петр Алексеевич

Аспирант

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Факультет
политологии, Кафедра истории и теории политики, Москва, Россия

E-mail: pety.golikov@yandex.ru

На протяжении долгого времени партия Левых (*Die Linke*) находилась в сложной ситуации. Трудности на выборах в Бундестаг, неравномерные успехи в ландтагах, а также поиск своей политической линии в немецкой политической жизни. Переживая свою эволюцию от ПДС (*PDS*) к Левым, партия не раз была близка к расколу, а внутренние разногласия становились все заметнее. Пандемия коронавируса, проблемы миграционной политики Германии, вопросы об отношениях с Россией и стратегии партии во внутренних немецких делах, привели ее к тому, что последний избирательный цикл она прошла крайне тяжело, не преодолев 5% барьер, и оказавшись в Бундестаге благодаря лицам одержавшим победу в одномандатных округах. Внутрипартийную ситуацию это не улучшило, а последующие два года, слухи о расколе в партии и ее конечном разделении перестали представляться чем-то невозможным.

Начало СВО создало в партии полноценный раскол. В сентябре 2023 Сара Вагенкнехт (*Sahra Wagenknecht*) зарегистрировала свою организацию в Мангейме, а в январе 2024 прошел первый съезд новой партии. Партия получила название Союз Сары Вагенкнехт - За разум и справедливость (*Bündnis Sahra Wagenknecht – Vernunft und Gerechtigkeit*) или сокращенно ССВ (*BSW*).

В чем же были причины разрыва с Левой партией? И почему партию многие называют "Альтернативой "Альтернативе"". Во многом это связано с тем, какие взгляды и ценности исповедует партия, к чему она стремиться и что является ее декларируемыми идеалами. И в данном аспекте, Союз Сары Вагенкнехт был крайне похож на то, что на протяжении многих лет предлагала партия Альтернатива для Германии (*Alternative für Deutschland*). Это касается не только курса страны, но и отдельных политических аспектов:

- **Отношение с Россией** - Улучшение и восстановление контактов, снятие санкций и налаживание торговых и экономических отношений. Потенциальный запуск Северного Потока-2, возвращение к идеям взаимовыгодного существования и стратегического партнерства.
- **Евроскептицизм** - Евросоюз по мнению и Альтернативы для Германии и Союза Сары Вагенкнехт не отвечает полностью интересам немецкого народа. Либо его необходимо реформировать, либо Германии необходимо искать новые способы взаимодействия со своими европейскими коллегами.
- **Вопрос о НАТО и США** - НАТО и США также являются важными пунктами в которых сходятся две партии. Начало СВО, обе партии возлагают на Северо-Атлантический Альянс, и администрацию президента Джозефа Байдена (Joseph Robinette "Joe" Biden). Вмешательство Северо-Американских Соединенных Штатов, в Европейскую политику считается некорректным, а необходимость присутствия НАТО и тем более его расширения, ставиться под сомнение. Тем не менее в вопрос сотрудничества оставался открытым для обеих партий.

- **Миграционная политика** - АдГ и ССВ вместе предлагают ужесточать наказание за нелегальную миграцию, ограничить пребывание иностранцев в стране, ввести больший контроль за иммигрантами, а также проводить полноценные меры по устранению последствий миграционного кризиса.
- **Скептическое отношение к современным немецким элитам** - Обе партии рассматривают современные элиты, как потерявшие в своих же программах и не видящие реальности в самой Германии. Обе партии отмечают, что есть серьезная пропасть между избирателем и депутатами, тем, чего желают одни и делают другие.
- **Региональные гиганты** - И АдГ, и Левые, и ССВ - все три партии выросли и имеют наибольшее значение для Восточных земель ФРГ, для территорий бывшей ГДР, и именно там они получают ключевые проценты на выборах.
- **Зеленая политика** - И АдГ и ССВ считают, что зеленая энергетика - это путь Германии к экономическому хаосу и коллапсу. Она не сможет обеспечивать страну и лишь сделает все услуги и товары излишне дорогими, увеличит стоимость жизни для простого избирателя, а сама такая энергия будет крайне непродуктивной [4].

Эти моменты, и многие другие пункты программ партии ССВ объединяют ее с Альтернативой для Германии. Так в проправительственных СМИ и новостных изданиях, в традиционных западных газетах, обе партии считаются "Популистскими", "Радикальными", "Националистическими" (АдГ как правый национализм, ССВ как левый национализм) и "анти-демократическими".

Однако, с течением времени, оказалось, что ССВ, несмотря на бурные речи, призывы запретить партию и не вступать с ними в коалиции, подобно тому, как это происходит с Альтернативой для Германии, укладывается в политический ландшафт, и не является "угрозой" для четырех главных партий, пришедших с запада страны, и представляющих его избирателя: СвДП - Свободная Демократическая Партия ((FDP) *Freie Demokratische Partei*), ХДС - Христианско-Демократический Союз (*Christlich Demokratische Union Deutschland (CDU)*), СДПГ - Социаль-Демократическая Партия (*Sozialdemokratische Partei Deutschlands (SPD)*) и Зеленые (*Bündnis 90/Die Grünen*).

Союз Сары Вагенкнехт вошел в состав коалиции в двух землях (Бранденбурге и Тюрингии), после их первых удачных выборов. Тем самым показал, что западные партии, на словах презиравшие их, готовы с ними не только работать, но и вступать в новые коалиции, создав Красно-Фиолетовую, и "Ежевичную" в указанных землях соответственно [3] [5]. Главными же потерпевшими стали представители Альтернативы для Германии, которые делят с новой партией свои голоса, в борьбе за избирателя, в то время как остальные партии, не протестные, остаются при своих цифрах [2].

Это позволяет нам судить о том, что существует значительная разница в "неотличимых" партиях, когда сотрудничество с одной возможно, а с другой нет, при том, что осуждать можно обе, а голоса - они будут делить между собой. Вопрос о том, является Сара Вагенкнехт - проектом иных партий, развалив свою родную партию Левых, отняв их голоса, возможности соревноваться с другими партиями, а также снизив поддержку самого главного врага ХДС и СДПГ - Альтернативы для Германии; сказать сложно, однако, что точно можно отметить, так это то, что смена вех в немецкой политике началась.

Источники и литература

- 1) 1) Кислов А.И., "Депутат Бундестага Вагенкнехт объявила о создании новой левой партии". // Коммерсантъ // 23.10.2023. (URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6296483>) Дата обращения: 21.02.2025.

- 2) 2) Der Spiegel., "Die totale Egoshow". // SPIEGEL Politik // 23.10.2023 (URL: <https://web.archive.org/web/20231023190527/https://www.spiegel.de/politik/deutschland/sahra-wagenknecht-reaktionen-auf-ihren-abgang-totale-ego-show-und-unverantwortlich-a-8d277264-3f5e-4c3e-8898-fb0c1e68bae5>) Дата обращения: 21.02.2025
- 3) 3) Eydlin A., "Es war ein harter Kampf" // 23.09.2024 (URL: <https://web.archive.org/web/20240923102443/https://www.zeit.de/politik/deutschland/2024-09/brandenburg-landtagswahl-spd-dietmar-woidke-lars-klingbeil>) Дата обращения: 21.02.2025
- 4) 4) Meza E., "Former German Left Party MP launches new party, takes aim at energy policies". // Clean Energy Wire // 09.01.2024 (URL: <https://www.cleanenergywire.org/news/former-german-left-party-mp-launches-new-party-takes-aim-energy-policies>) Дата обращения: 22.02.2025
- 5) 5) MRD Thuringen., "Thüringer BSW stimmt für Brombeer-Koalition mit CDU und SPD". // Mitteldeutscher Rundfunk // 07.12.2024 (URL: <https://www.mdr.de/nachrichten/thueringen/bsw-koalition-vertrag-brombeere-100.html>) Дата обращения: 22.02.2025